

elmercuriodigital.es

PRIMERA MUNDO SOCIEDAD ESPAÑA CIENCIA Y SALUD CULTURA COMUNICACIÓN ECOLOGÍA REVISTA OPINIÓN ÚLTIMA HORA

Martes 17 de Noviembre de 2009



Estudio: El 88 % de los titulares de prensa con citas de políticos está manipulado

Escrito por elmercuriodigital
16-11-2009

Un estudio del departamento de Lengua Española de la Universidad de Granada ha analizado los titulares de prensa generados por todos los debates del Estado de la Nación celebrados durante la Democracia española

Casi nueve de cada diez titulares de prensa que citan palabras textuales de los políticos presenta algún tipo de manipulación y sólo el 12 % de ellos son estrictamente rigurosos, según un estudio del departamento de Lengua Española de la Universidad de Granada.



Las manipulaciones a las que se refiere la investigación, llevada a cabo por el profesor de ese departamento Francisco José Sánchez, están relacionadas con «amputaciones parciales» de las declaraciones realizadas y «alteraciones en palabras o sintagmas enteros», ha informado la Universidad de Granada.

El estudio ha analizado los titulares de prensa generados por todos los debates del Estado de la Nación celebrados durante la Democracia española.

Para llevarlo a cabo, el investigador manejó dos corpus documentales: los titulares periodísticos de todos los diarios nacionales (ABC, El Mundo, El País, Diario 16, La Razón, La Vanguardia y Ya) que versan sobre los debates del Estado de la Nación desde 1983, cuando se iniciaron, hasta el 2007, y todos los debates originales que han dado lugar a dichas informaciones.

El número de encabezamientos analizados en este trabajo (2.557) lo convierte en el corpus de titulares periodísticos más extenso analizado hasta la fecha en España, según la Universidad.

El investigador apunta que si los titulares que emplean el estilo directo están manipulados, «la adulteración es aún mayor cuando la prensa opta por citar de forma indirecta las palabras de los políticos», ya que en la mayoría de los casos los periodistas «optan por emplear verbos negativos que sirven para dañar indirectamente la imagen del autor de las declaraciones», como acusar, criticar, rechazar y exigir.

Según la Universidad, el trabajo ha revelado además las estrategias más frecuentes de tratamiento de las informaciones políticas para favorecer una imagen positiva del partido afín.

Así, mantiene que las estrategias persuasivas más frecuentes son los recursos retóricos (metáforas), la falacia, la tergiversación de las citas directas, y sobre todo, el uso de contenidos ideológicos implícitos en las noticias.

Según el investigador, la mayoría de los autores que han estudiado hasta la fecha el lenguaje político aseguraban que el lenguaje de los políticos está exento de diferencias ideológicas.

Y ello porque desde el inicio de la Democracia los términos que se consideraban más claramente de izquierdas (lucha obrera, proletariado) o de derechas (patria, nación) vienen siendo arrinconados por un léxico más neutro y «desideologizado».

Sin embargo, la investigación de la Universidad ha comprobado por primera vez que «el lenguaje de la izquierda y la derecha no presenta diferencias significativas, pero sí es posible establecer una divisoria clara entre el lenguaje del Gobierno y el de la oposición».

Esto se traduce en que el lenguaje empleado depende más del rol político desempeñado que de la adscripción partidaria (izquierda-derecha).

Así, el lenguaje del Gobierno es esencialmente «descriptivo, técnico, formal y más personalista» (se emplea más el pronombre personal de primera persona del singular, yo), mientras que el lenguaje del principal partido de la oposición presenta más rasgos coloquiales, y busca ser más cercano a los ciudadanos «mediante el empleo del pronombre nosotros, los españoles», algo que el Ejecutivo hace «con mucha menos frecuencia», según el autor.

La oposición emplea muchas más metáforas en sus discursos que el Gobierno, según el estudio, que cita de entre ellas la política es una batalla, la política es un juego o los problemas son fenómenos meteorológicos.

El autor mantiene que aunque la prensa española actualmente pueda presumir de ser independiente, «en la práctica dista mucho de ser neutral».

CONTACTO NOSOTR@S

Busca en El Mercurio Digital
Escribe el texto de búsqueda

MERCURIO MAGAZINE

ENTREVISTAS
REPORTAJES
WC ROCK AND ROLL
EL SALERO
EL CONVENTILLO
ANIMALES
MEDIO AMBIENTE
COMUNICACIÓN
Vídeo

MUNDO

- Los palestinos inician una campaña para que la ONU les reconozca como Estado
- Las autoridades iraníes ahorcan en público a un hombre
- Argentina: Juzgan a 19 ex marinos por crímenes en la ESMA durante la dictadura
- Sergio D'Elia: El "Defensor del Detenido" es el modo óptimo de combatir la pena de muerte
- Obama: la alianza entre Washington y Tokio es el "fundamento" de la paz y la prosperidad en Asia
- Ali Treki reconoce dificultades en la restauración de la paz en África Y Oriente Medio
- China: Denuncian la existencia de "cárceles negras" con "graves abusos de derechos"

SOCIEDAD

- Onic Denuncia la violación de una niña aborígen por un soldado colombiano
- El Salvador: MSF realiza una intervención de emergencia para asistir a las víctimas del huracán Ida
- La Cumbre Mundial sobre la Seguridad Alimentaria busca impulsar la lucha contra el hambre
- El 8% de los migrantes interceptados por las autoridades migratorias en México son menores
- Cruz Roja urge a evitar las muertes causadas por accidentes viales
- Navy Pillay: Los indígenas y los negros están gravemente discriminados en Brasil
- El Salvador: OCHA prepara un llamamiento humanitario urgente para los afectados por el huracán Ida

ESPAÑA

- El juez Pedraz procesa a los dos piratas del Alakrana
- La Marcha Mundial por la Paz pasa por España
- Más de mil jóvenes de todo el mundo se reunirán para decir NO a la violencia de género
- La Audiencia Nacional juzga a 11 islamistas por terrorismo
- 20 años de la muerte de La Pasionaria
- La Alianza de Civilizaciones recibe el beneplácito de la ONU
- El Gobierno financiará a las CCAA para acreditar el trabajo de las mujeres cuidadoras

CULTURA

- Alfredo Arias ofrece tres espectáculos musicales, inspirados en Argentina
- Imelda May actúa en Madrid, Cartagena y Barcelona
- Rineke Dijkstra: retratos en transición
- Fernando Rubio y Marcus Miller actúan en el Festival de Jazz de Cartagena
- Micachu & The Shapes actúan en Barcelona, Madrid, Oporto y Lisboa
- Marina Abramovic presenta su nuevo trabajo "The Kitchen. Homage to Saint Therese"
- L'Alternativa, una ventana para el cine independiente

COMUNICACIÓN

- Estudio: El 88 % de los titulares de prensa con citas de políticos está manipulado
- Un programa de ordenador medirá la corrupción de los países
- El FOP pide que se modifique el Proyecto de Ley General de la Comunicación Audiovisual
- El régimen marroquí detiene a ocho personas por ejercer su derecho a la libre expresión
- UIT anuncia la construcción de un museo sobre nuevas tecnologías
- Los bebés lloran en su idioma materno, según un estudio
- CIDH condena el asesinato del periodista Antuna en México

CIENCIA Y SALUD

- OMS: Los grupos de riesgo deben tomar medicamentos contra la gripe A
- Más de 200 millones de personas padecen diabetes
- 200 millones de menores sufren desnutrición
- El Salvador: OMS asiste a damnificados por el huracán Ida
- OMS pide mejoras en los servicios de salud para mujeres y niñas

* **Publica tus comentarios en El Mercurio de l@s lector@s**

